

Extractivismo minero en Chile: entre la concentración privada de riqueza y los conflictos ecológico-distributivos

Mesa: EL COLAPSO SOCIO-AMBIENTAL Y PROCESOS METABÓLICOS ECOLÓGICO DISTRIBUTIVOS.

Resumen:

El objetivo de la ponencia es analizar el extractivismo minero en Chile entre 2001-2020 para explicar cómo esta actividad productiva fomenta la concentración privada de riqueza y la generación de conflictos ecológico-distributivos. El trabajo se basa en los enfoques de la economía política de los recursos naturales y la economía ecológica. Metodológicamente se revisa literatura especializada y se utiliza estadística descriptiva. Los resultados exponen que el extractivismo minero privilegia los beneficios para las empresas privadas que operan de forma transnacional en detrimento económico y ambiental de los lugares de extracción, que absorben la devastación ecológica. La distribución de la renta minera es desigual, el sector privado concentra el 87% de las ganancias, mientras que el sector estatal sólo adquiere el 13%. El superávit de ingresos por las exportaciones de cobre contrasta con el déficit de material del cobre y el agotamiento de otros recursos naturales necesarios para la vida. La cantidad de roca estéril que implica la extracción del cobre y la perturbación ambiental son muy altas. Las regiones que concentran el mayor tonelaje de roca estéril son también las que presentan mayores cantidades de conflictos ecológico-distributivos. Las zonas donde se localizan los principales proyectos mineros presentan datos de pobreza multidimensional elevados en comparación con las grandes ganancias creadas por la minería, además, el 53% de las comunas que alberga proyectos mineros registra porcentajes de población en situación de pobreza por ingreso superiores al promedio nacional, por lo que no se observa una clara correspondencia entre las ganancias que se producen y los niveles de vida en la escala local. En conclusión, el modelo minero implementado en Chile no es sustentable, no garantiza el bienestar económico y ambiental del tiempo presente ni de las futuras generaciones, ya que se desarrolla entre la concentración privada de riqueza y la generación de conflictos ecológico-distributivos. Este problema, no es exclusivo de Chile, se reproducen en la mayoría de los países latinoamericanos que históricamente han participado de la economía mundial como proveedores de materias primas a través de esquemas de intercambios económicos y ecológicos desiguales.

Keywords: desarrollo desigual, minería, cobre, contaminación, pobreza.

Sergio Elías Uribe Sierra. Departamento de Producción Económica, Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco.

Correo electrónico: sergio.uribesierra@gmail.com